

Universitätsklinik für Dermatologie und Venerologie Graz, LKH-Universitätsklinikum – Medizinische Universität Graz

Über uns

Relevante dermatologische Forschung mit internationaler Anerkennung, moderne Lehre und eine Dermatologie mit Diagnostik in Labor und Klinik verbunden mit Qualitätsmanagement gewährleisten eine evidenzbasierte Medizin, die vom Dienstleistungszentrum bis hin zur Maximalbetreuung reicht. Besonders wichtig ist es den Mitarbeitern der Klinik in Graz, Patienten mit Hauterkrankungen die bestmöglichen diagnostischen Verfahren und Therapien anzubieten. Das breite fachliche Spektrum und die enge Verzahnung von Forschung, Lehre und Krankenversorgung gewährleisten eine Behandlung auf dem neuesten Wissens- und Forschungsstand. Forschung als Motor der Weiterentwicklung der Medizin ermöglicht über die Teilnahme an Studien den Zugang zu innovativen Diagnose- und Behandlungsmöglichkeiten. Dafür steht ein Team mit breitgefächelter Expertise in allen Fachbereichen zur Verfügung.

Für die Kenndaten der Klinik siehe Seite 29.

Forschungsschwerpunkte

- Allergologie
- Dermatopathologie
- Dermatoonkologie
- Entzündliche Hautkrankheiten und Autoimmunerkrankungen
- Photodermatologie
- Registerstudien
- Teledermatologie und KI
- Translationale Forschung eingebettet in die PhD-Programme der MedUni Graz

Laboreinrichtungen

- Allergie-Labor
- Dermatopathologisches Labor
- Immunfluoreszenz-Labor
- Porphyrinlabor
- Mikrobiologisches Labor
- Labor für spezielle Dermatologie
- Labor für Translationale Forschung

Department of Dermatology and Venereology Graz, LKH University Hospital – Medical University of Graz

About us

Relevant dermatological research with international recognition, modern teaching, and dermatology with diagnostics in the laboratory and clinic combined with quality management ensure evidence-based medicine that ranges medical care ranging from care at a service center to maximum care. It is particularly important to the staff at the clinic in Graz consider it particularly important to offer patients with skin diseases the best possible diagnostic procedures and therapies. The broad specialist spectrum and the close integration of research, teaching, and patient care guarantee that the treatment is based on the latest knowledge and research. Research as a motor for drives the further development of medicine and enables access to innovative diagnostic and treatment options through, encouraging participation in studies. A team with wide-ranging expertise in all specialist areas is available for this purpose.

For the characteristics of the clinic, see page 29.

Main research areas

- Allergology
- Dermatopathology
- Dermato-oncology
- Inflammatory skin diseases and autoimmune diseases
- Photodermatology
- Registry studies
- Teledermatology and AI
- Translational research embedded in the PhD programs at MedUni Graz

Laboratory facilities

- Allergy laboratory
- Dermatopathology laboratory
- Immunofluorescence laboratory
- Porphyrin laboratory
- Microbiology laboratory
- Laboratory for special dermatology
- Laboratory for Translational Research



Lehre und Ausbildung

Zur Optimierung der Lehre und Ausbildung wurde 2009 eine Teaching Unit eingerichtet und auch der Bereich Lehre nach ISO 9001 zertifiziert. Die Qualitätssicherung der Lehre stellt somit ein wichtiges Anliegen dar mit dem Ziel, die Lehre an der Abteilung weiter zu optimieren und eine verstärkte Abstimmung der Lehrinhalte mit anderen nicht-klinischen und klinischen Modulen zu erreichen. Ziel ist es, mit Hilfe einer breiten Palette an innovativen Lehrformaten ein interessantes und nachhaltiges Lernen zu ermöglichen. Im dermatologischen Teil des Pflichtmoduls XXIV „Sinnesorgane und ihre Erkrankungen 2“ finden die Vorlesungen zu den wichtigsten Themen bei Modulbeginn geblockt statt. Nachfolgend wird zur Vertiefung auf den Stationen ein Bedside Training angeboten, und in den Ambulanzen können die Studierenden unter Supervision Anamnese erheben und erste diagnostische und therapeutische Maßnahmen erarbeiten. Neben Micro-Teaching-Einheiten, virtuellem Mikroskopieren, Webinaren und Seminaren mit interaktiven Abstimmungstools stehen den Studierenden gut strukturierte Lernunterlagen im Virtuellen Medizinischen Campus zur Verfügung. Auch die postgraduelle Aus- und Weiterbildung ist der Klinik ein großes Anliegen.

Geschichte

„Ich genehmige die Errichtung einer Klinik für Syphilis und Hautkrankheiten an der Universität in Graz und ernenne den Direktor des dortigen landschaftlichen Krankenhauses, Privatdozent Dr. Eduard Lipp, zum außerordentlichen Professor für Hautkrankheiten (Dermatologie) an der genannten Universität mit der Verpflichtung, auch über Syphilis zu lesen und zwar mit dem Jahresgehalt von 1000 Gulden und der gesetzlichen Aktivitätszulage.“ So lautet die „Allerhöchste Entschliebung“ seiner apostolischen Majestät, Franz Joseph I, verfasst zu Budapest am 7. Dezember 1873, laut dem Originaldokument, zur Gründung der Grazer Hautklinik. Die neugegründete Hautklinik befand sich im Verband des alten Allgemeinen Krankenhauses in der Paulustorgasse im Gebäude der heutigen Bundespolizeidirektion in Graz. Nach der Umsetzung des Planes zum Neubau des Krankenhauses übersiedelte die damalige dermatologisch-syphilitische Klinik 1912 in die zwei Gebäude in St. Leonhard mit der heutigen Adresse Auenbruggerplatz 8. Die Jugendstilarchitektur der heutigen Universitätshautklinik Graz wurde behutsam im Rahmen des Revitalisierungsprojektes LKH 2020 bewahrt und mit modernen Bauteilen mit viel Glas und mehr erweitert.

Apprenticeship and training

To optimize teaching and training, a Teaching Unit was set up in 2009, and the teaching department was also certified in accordance with ISO 9001. Quality assurance in teaching is therefore an important concern; the aim is to further optimize teaching at the department and achieve greater coordination of teaching content with other non-clinical and clinical modules. Another aim is to enable interesting and sustainable learning with the help of a wide range of innovative teaching formats. In the dermatology part of the compulsory module XXIV “Sensory organs and their diseases 2”, lectures on the most important topics are held in blocks at the start of the module. Subsequently, bedside training is offered on the wards for in-depth study, and students can take a medical history course and develop initial diagnostic and therapeutic measures in the outpatient clinics under supervision. In addition to having access to micro-teaching units, virtual microscopy, webinars, and seminars with interactive coordination tools, students have access to well-structured learning materials in through the Virtual Medical Campus. Postgraduate education and training is also a major concern of the clinic.

History

“I approve the establishment of a clinic for syphilis and skin diseases at the University of Graz and appoint the director of the local regional hospital, Privatdozent Dr. Eduard Lipp, as associate professor of skin diseases (dermatology) at the aforementioned university with the obligation to also read about syphilis, with an annual salary of 1,000 guilders and the statutory activity allowance.” This “Most High Resolution” was made by His Apostolic Majesty, Franz Joseph I, and written in Budapest on December 7, 1873, according to the original document upon the founding of the Graz Dermatology Clinic. The newly founded dermatology clinic was located in the association site of the old general hospital in Paulustorgasse and in the building of today's Federal Police Headquarters building in Graz. After the plan to build a new hospital was implemented, the dermatological-syphilitic clinic moved in 1912 to the two buildings in the St. Leonhard with the current address district, currently located at Auenbruggerplatz 8. The Art Nouveau architecture of today's University Dermatology Department Graz was carefully preserved as part of the LKH 2020 revitalization project and expanded with modern components, lots of glass, and much more.



Die Neuerrichtung von Krankenhäusern mit dermatologischen Abteilungen erfolgte in der Gründerzeit insbesondere in Form von Komplexen aus Pavillongebäuden wie beispielsweise in Graz 1912 (oben) oder Linz 1929 (unten).

During the Gründerzeit, new hospitals with dermatological departments were built in particular in the form of complexes of pavilion buildings, such as in Graz 1912 (top) or Linz 1929 (below).



Zukunftsvision

Sich ständig weiterzuentwickeln, dabei Bewährtes mit Neuem zu verbinden und die Forschung als Motor für die Weiterentwicklung der Medizin und Dermatologie zu erkennen und zu nutzen, das ist, kurz gesagt, die Zukunftsvision der Dermatologie und Venerologie am Standort Graz. Wie kann das gelingen: mit einer hoch motivierten und engagierten Next Generation von Ärztinnen und Ärzten, mit neuen Arbeitsmodellen im Gesundheitswesen, die der Work-Life-Balance – das ist kein Schlagwort, denn die gab es schon immer – individuell gerecht werden.

Klinikvorstand: Univ.-Prof. Dr. Peter Wolf
Stellvertreter: a.o. Univ.-Prof. Rainer Hofmann-Wellenhof
Adresse: Auenbruggerplatz 8, 8036 Graz
Webadresse:
<https://www.uniklinikumgraz.at/derma>
Email: dermatologie@medunigraz.at



Vision of the future

In short, the future version of dermatology and venereology in Graz is one of constant development, combining the tried and tested with the new and, both recognizing and using research as a driving force for the further development of medicine and dermatology. How can this be achieved: withby supporting a highly motivated and committed next generation of doctors and withby using new working models in the healthcare sector that do justice to the individual work-life balance. This is not a buzzword, because it has always existed.

Department chair: Prof. Dr. Peter Wolf
Deputy: Prof. Dr. Rainer Hofmann-Wellenhof
Address: Auenbruggerplatz 8, 8036 Graz
Website:
<https://www.uniklinikumgraz.at/derma>
Email: dermatologie@medunigraz.at

<https://doi.org/10.61783/oegdv10508>

Universitätsklinik für Dermatologie und Allergologie, Uniklinikum Salzburg der Paracelsus Medizinischen Universität

Über uns

Unter der Ägide Johann Bauers wurde die medizinische Expertise in Breite wie Tiefe konsequent ausgebaut und umfasst heute insbesondere die Dermatochirurgie, Dermatoonkologie, Allergologie, konservative Angiologie, Immundermatologie, nicht-invasive Diagnostik und – als Teil des European Reference Network for Rare Skin Diseases und koordinierendes Gründungsmitglied des Zentrums für Seltene Krankheiten Salzburg – die seltenen Erkrankungen.

Für die Kenndaten der Klinik siehe Seite 29.

Spezialambulanzen bzw. -Sprechstunden

- Angiologie
- Allergie
- Kollagenosen
- Phototherapie

Department of Dermatology and Allergology, Salzburg University Hospital of the Paracelsus Medical University

About us



Under the aegis of Johann Bauer, the medical expertise has been consistently expanded in both breadth and depth and today includes dermatosurgery, dermato-oncology, allergology, conservative angiology, immunodermatology, non-invasive diagnostics, and – as part of the European Reference Network for Rare Skin Diseases and coordinating founding member of the Salzburg Center for Rare Diseases – rare diseases.

For the characteristics of the clinic, see page 29.

Special outpatient clinics and consultation hours

- Angiology
- Allergy
- Collagenoses
- Phototherapy